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中国同中东欧17国有哪些深厚渊源？
未来的合作中有哪些新空间和亮点？
中国-中东欧国家市长论坛昨举行，两个话题受关注

中国直达罗马尼亚的第一艘货轮
是从宁波起航的

中国同中东欧17国，在历史长河中有哪些深厚的渊源？在未来的合作中，又有哪些新空间和亮点？昨
天上午，2019中国-中东欧国家市长论坛在宁波举行，这两个话题备受关注。市委副书记、市长裘东耀出席
论坛开幕式并致辞。参加这次论坛的，有黑山名誉总统菲利普·武亚诺维奇，罗马尼亚前总理、克卢日-纳波
卡市市长埃米尔·博克等重量级嘉宾，还有23个中东欧国家城市以及国内合肥市、绍兴市、舟山市的市领导。

与会嘉宾都聊了些什么？首先，大家聊起了
中国与中东欧国家的历史渊源。

“我们和匈牙利人接触，会发现他们和中国
一样，也是姓在前，名在后；一位甘肃古越族姑娘
唱的歌，有很多发音和匈牙利一样，2010年，有
一位匈牙利的教授专门到中国甘肃寻根。”中国
驻匈牙利前大使朱祖寿介绍说，匈牙利的民族正
是从东方迁徙至欧洲的，在中国提出“一带一路”
倡议后，匈牙利是欧洲第一个响应的国家。

“成立于1948年的波兰玛佐夫舍民间歌舞
团，是第一个访问新中国的外国文艺团体。1953

年6月，歌舞团应邀到中国进行为期两个月的访
问，当时演出的曲目至今在中国大地广为流传，
比如波兰歌曲《小杜鹃》。实际上，这场开拓之
旅，也为新中国打开了了解西方文化的窗口。”中
国驻波兰前大使徐坚感慨地说。

中捷友好协会副会长王鹏也谈起了一段动人
的往事：“在1950年秋季，第一批中国留学生远赴捷
克和斯洛伐克。这些留学生回国之后，纷纷奔赴国
家建设需要的岗位，兢兢业业奉献了一辈子。他们
现在都已是耄耋之年的老人，但是只要一提到留学
的岁月，大家都神飞气扬，仿佛回到了学生时代。”

中国与中东欧文化交流的往事

罗马尼亚，是全球第三个与新中国建交的国
家。上世纪六七十年代，许多罗马尼亚电影都为当时
的年轻人津津乐道。提及罗马尼亚与中国的深厚友
谊时，中国驻罗马尼亚康斯坦察前理事王铁山，分享
了和宁波有关的故事。

“2007年10月的时候，我在康斯坦察工作
期间，协助中国海运集团开通了第一条从远东通
往黑海的集装箱定期班轮直达航线。”王铁山说，
这第一条从中国直达罗马尼亚康斯坦察港的航
线，正是从宁波出发的！过去，运往罗马尼亚的

货物要通过其他港口转运，需要2个月，开通直
达航线后，只需要短短21天。“我们还登上货轮
和船长一起联欢，这对促进两国经贸关系发挥了
重要的作用。”

如今，中国的机电产品可以从宁波舟山港出
发，通过直达航线，出口到康斯坦察。“过去，中国
的产品往罗马尼亚出口的多是服装、鞋帽等小商
品，2009年，中国第一次开始向罗马尼亚出口成
套设备，一套设备1000多万美元，获得了当时罗
马尼亚总理博克的高度评价。”王铁山说。

宁波，是中国首条直达罗马尼亚班轮航线的起点

当中东欧的美食出现在宁波人的餐桌，当宁波
制造的装备搭上前往中东欧的班轮，中东欧与中
国、与宁波，在未来的双边合作中还有哪些前景可
以畅想？

在罗马尼亚前总理博克看来，最值得强调的
莫过于“科技创新”。“中国和中东欧国家在科技
创新方面，尤其是人工智能等领域，有着很大的
合作潜力。中国有着发达的资源、基础设施和优
秀的人才，我们希望发挥中国同罗马尼亚之间悠
久的历史友谊和深厚的政治互信，继续加强双边
合作。”

博克还认为，只有人文交流，才能为未来更
好的经济往来奠定基础。在深化“人文交流”这
一点上，中国驻匈牙利前大使朱祖寿补充道，旅
游是一个重要的切入点。“去年，中国去匈牙利旅
游的有2万多人。这对中国‘一带一路’在欧洲
的发展具有积极意义。”朱祖寿说。

就深化中国与中东欧国家城市间的合作交
流，宁波市市长裘东耀提出了四点建议：

一是进一步深化经贸合作。宁波将启动中
东欧商品跨境电商拓市行动，帮助中东欧国家商
品通过电商平台销往中国。二是进一步深化投
资合作。宁波鼓励本地企业在中东欧国家投资
办厂、建设境外产业园，同时也非常欢迎中东欧
企业到宁波投资兴业，落户中捷产业园、中东欧
工业园、中东欧贸易物流园。三是进一步深化创
新合作。宁波愿与中东欧国家地方政府共同努
力，推动开展联合研究、共建实验室，扩大科技人
员交流，扩大在数字经济、电子商务、金融科技、
智慧城市等领域的合作。四是进一步深化人文
合作。推动高校间的学生互访、教师培训、科研
合作，持续扩大双方在旅游、卫生、体育、智库等
领域交流合作。

记者 严瑾

畅想未来：科创和文旅合作大有前景

“我很早以前就知道宁波，但来宁波
还是第一次。眼见为实，我喜欢宁波干
净、整洁、美观的环境。”鲍亮亮是安徽日
报经济新闻中心记者，他此前对宁波的了
解主要基于天一阁和宁波舟山港，认为宁
波是一个人文历史厚重、港口通江达海的
城市，又是“一带一路”的节点城市。这次
来到宁波之后，他又感受到了宁波的国际
化和江南城市本身的细腻。

对于升格为国家级的中国-中东欧国
家博览会，鲍亮亮认为，这让宁波、浙江，
让中国，又多了一个“一带一路”建设的大
平台，中国企业可以借助中欧班列、铁海
联运、江海直达这样的大通道，享受到海
关与17国通关便利化的政策，未来可以
开拓更大的市场。

昨天下午，组委会组织了媒体记者提
前探馆，鲍亮亮充分感受到了中东欧各国
的产业特色，比如捷克的制造业，匈牙利、
阿尔巴尼亚的农产品等。“很多人都说想
去中东欧看看。”他笑着说。

这次，鲍亮亮打算在宁波停留三四
天，除了采访，也想去实地看看天一阁和
北仑港区，毕竟以前只停留在资料的介
绍上，这次想实实在在地感受下宁波这
座城市的历史底蕴和现代化程度。至于

汤圆和海鲜，也是要
尝尝的。

记者 王伟

国家级展会是一个平台
能让企业开拓更大市场

鲍亮亮


